

## Jean-Baptiste André Godin au rédacteur en chef de La Phalange, 17 avril 1843

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[La Phalange \(Paris, 1836-1849\)](#) est destinataire de cette lettre  
[Lhermitte](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (1)

Collation1 p. (1)

Nature du documentCopie manuscrite

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin au rédacteur en chef de La Phalange, 17 avril 1843, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 11/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/15263>

# Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [17 avril 1843](#)

Lieu de rédaction Esquéhéries (Aisne)

Destinataire [La Phalange \(Paris, 1836-1849\)](#)

Lieu de destination 6, rue de Tournon, Paris

## Description

Résumé Godin demande l'envoi, à lui-même ou à monsieur Lhermitte avec qui il partage un abonnement à *La Phalange*, d'un appel et de deux brochures que mentionne le numéro du 12 avril 1843 du journal à propos de la transformation de *La Phalange*.

Notes Un brouillon de la lettre se trouve sur le folio 4v du cahier de brouillons de lettres de Godin de 1843 à 1846 (ARCH-FAM-2021-0-0815). Lieu de rédaction à Esquéhéries d'après le même cahier. Lieu de destination : le siège de *La Phalange*, de *La Démocratie pacifique* et de l'École sociétaire se trouve à Paris au 6, rue de Tournon en 1843, puis au 10, rue de Seine à partir du 16 janvier 1844, et enfin au 2, rue de Beaune à partir du 27 septembre 1846. Les brochures et l'appel dont Godin réclame l'envoi dans sa lettre sont mentionnés dans des « Avis » parus dans les numéros du 22 et du 29 mars 1843 et non dans celui du 12 avril 1843 comme il l'indique.

Support Corrections manuscrites à la mine de plomb sur la copie de la lettre.

## Mots-clés

[Fouriéisme, Périodiques](#)

Personnes citées [Lhermitte \[monsieur\]](#)

Œuvres citées

- « Avis », *La Phalange*, 22 mars 1843, col. 1867. [En ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k941273/f293>, consulté le 1er février 2022]
- « Avis », *La Phalange*, 29 mars 1843, col. 1916. [En ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k941273/f317>, consulté le 1er février 2022]
- [La Phalange, Paris, 1836-1849.](#)

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom La Phalange (Paris, 1836-1849)

Genre Non pertinent

Pays d'origineFrance

Activité

- Fouriérisme
- Presse

BiographieJournal de l'[École sociétaire](#) publié à Paris de 1836 à 1849.

---

NomLhermitte

GenreHomme

Pays d'origineInconnu

ActivitéFouriérisme

BiographieAmi de Jean-Baptiste André Godin résidant à Esquéhéries (Aisne) dans les années 1840. Les deux hommes font ensemble leurs premiers pas dans le mouvement fouriériste en 1842-1843.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 07/02/2024

---

1843.

17 avril

À Monsieur le Rédacteur du chef de "la Phalange"  
Monsieur

Il est parlé à la fin <sup>Dans</sup> de votre n° du 12 courant d'un appel  
et de deux Proches (La politique nouvelle et Le projet financier  
pour la transformation de la phalange etc) qui ne nous sont  
point parvenus

Tout entier à la science sociale c'est avec plaisir que je  
saisirai l'occasion de cooperer pour ma part à son triomphe.  
Veuillez donc monsieur me faire adresser ces trois pieces sur  
à m<sup>e</sup> Lhermitte dont je partage l'abonnement  
et recevez je vous prie l'assurance de ma parfaite  
Consideration

30 avril

Messieurs les Céans de la Phalange

Ayant reçu un peu tard l'appel à vos lecteurs ce n'est  
qu'aujourd'hui que je puis venir vous prier de me considérer  
comme souscripteur dans la nouvelle société qui doit se  
constituer pour la transformation de "la phalange" en  
journal quotidien, ainsi que m<sup>e</sup> Lhermitte <sup>votre</sup> nous prendrons  
dix coupons de vingt cinq francs demi privilégié au<sup>s</sup> terme de  
votre projet financier qui nous a été aussi transmis dont  
cinq au nom de M<sup>e</sup> Lhermitte et cinq au mien. <sup>Appellez-les</sup>  
<sup>Donnez</sup> mon avis sur le titre que devra porter le nouveau  
journal, je cede à M<sup>e</sup> Lhermitte <sup>me faire aller à vous</sup> transmettre les réflexions suivantes  
peut-être parallement qu'une idée brûle en elle-même  
peut quelquefois exercer <sup>suivre</sup> d'heureux développement.

L'école sociétairie poursuivant l'œuvre déposée entre ses mains  
par la publicité a besoin d'engager la lecture de son  
journal le plus <sup>possible</sup> de lecteurs <sup>C'est un moyen</sup> possible  
de transition pour former à sa cause bon nombre de  
partisans dévoués

Cette cause toute humanitaire devant <sup>ralier</sup> <sup>elle</sup> tous les  
partis, condamnant toutes les opinions <sup>qui</sup> si recommandé d'elle  
même à un titre qui puisse les attirer tous exciter la  
curiosité de chacun sans choquer les susceptibilités de  
personne, et entraîner d'autres tous les hommes  
tourmentés par la soif d'un meilleur avenir. Le mot  
"la phalange" qui pour mon compte j'aime autant

BIB CNAME  
RESERVE